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Die Einsamkeit trägt in Berlin viele Gesichter. Junge wie Alte sind von 
ihr befallen, Männer, Frauen, Partnerlose und Verheiratete. Sie ist etwas 
Normales. Dennoch haftet dem Gefühlsgemenge ein Stigma an, das Betrof-
fene zum Stillschweigen veranlasst. Regisseurin Nicola Graef probiert es in 
ihrem Film mit einer anderen Methode: Sie lässt die einsamen Hauptstädter 
zu Wort kommen, lauscht. Das Resultat ist vielfältig und nicht selten über-
raschend.
 Berlin sei eine Stadt für Extrovertierte, fi ndet Tessa. Das Gemüt der 
jungen Frau ist jedoch auf der gegenteiligen Seite verortet. Die Konsequenz 
heißt Einsamkeit, und die „laugt einen schon ziemlich aus“, sagt sie. Einen 
selbstbewussten Umgang mit den nagenden Gefühlen hat der 85-jährige 
Efraim, Fotograf und Flaneur, gefunden: Er sei ohnehin „kein Typ für die 
Ehe“. Künstler Thomas leidet indes unter dem Ende einer Langzeitliebe 
und fragt sich, ob „der Puderzucker mit 50 schon abgeküsst“ sei, meint aber 
ebenso: „Es gibt für alles einen Markt, auch für kaputte Autos.“ Schwebend 
wie zugewandt bewegt man sich in Graefs Film durch die Weiten der Stadt, 
wo Geschichten wie Unkraut zwischen den Pfl astersteinen sprießen. Von der 
Eckkneipe zum Atelier, von den Parks zum Sportverein und immer wieder 
hinein in die stillen Wohnungen – überall tri� t sie auf ihre Zeugenschaft der 
Leere. Deren Berichte berühren. Ho� nungslos machen sie gleichwohl nie. 
—  Loneliness has many faces in Berlin. Young and old are a�  icted by it, men, 
women, single and married people. It’s normal. Nonetheless there’s a stigma attached 
to this mixture of emotions that makes su� erers stay silent. Director Nicola Graef 
tries a di� erent approach in her fi lm: She lets the lonely inhabitants of the capital city 
speak, listens. The result is varied and quite often surprising.
 Berlin is a city for extroverts, Tessa thinks. The young woman’s mind, however, 
is on the opposite site. The consequence is loneliness and that “is quite draining”, she 
says. 85-year-old Efraim, a photographer and fl aneur, has found a confi dent way to 
deal with those nagging feelings: He’s “not the type for marriage” anyway. Artist 
Thomas, on the other hand, su� ers from the end of a long-term love a� air and wonders 
whether “the icing sugar is all kissed away by the age of 50”, but also says: “There is a 
market for everything, even for broken cars.” Poised and a� ectionate, we move through 
the expanses of the city in Graef ’s fi lm, where stories sprout like weeds between the 
cobblestones. From the corner pub to the artist’s studio, from the parks to the sports club 
and, time and again, into the silent fl ats – she encounters her witnesses to emptiness 
everywhere. Their reports are moving, but they never make us feel hopeless. 
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